

第6期 東久留米市地域産業推進協議会  
(第4回会議録)

- 1 日 時 令和元年12月 4日(水) 午後6時30分～午後7時50分
- 2 会 場 東久留米市役所6階602会議室
- 3 出席者等(敬称略・五十音順)

秋田 茂良	伊藤 成美	岩崎 哲二	大山 裕嗣	齋藤 正人	篠宮 武博
篠宮 利則	篠宮 宣典	土田 健太郎	水越 泰弘	横山 和子	吉弘 拓生

事務局 山下、島崎、浅海、森本、小山、武井、臼井、瀬下  
オブザーバー 古館(一般社団法人地域活性化センター副参事)  
傍聴者 なし  
欠席 大山 裕嗣 委員、土田 健太郎 委員

4 議 事

- 1 開 会
- 2 挨拶
- 3 報 告
- 4 議 事

(1) 各事業部会の今後の取り組みについて(報告・質疑)

- ① イベント推進事業部会
- ② 情報発信推進事業部会
- ③ 新産業創出推進事業部会

(2) その他

5 連絡事項

- (1) 委員からの報告
- (2) 事務局からの報告

6 次回協議会開催日

日 時 及び 場 所: 後日連絡

7 閉 会

## 1 開 会

【事務局】只今より、第4回東久留米市地域産業推進協議会を開催する。開会にあたり、会長より開会の挨拶をお願いしたい。

## 2 挨拶

【会長】こんばんは。前回は8月20日の開催、約3か月ぶりに委員全員が集まる会議の開催である。この3か月の間、多摩の魅力発信イベントや農業体験ウォーキングなど、大きなイベントが開催された。この3か月間、各事業部で話されたこと等を報告いただき、次への活動に繋がるよう、委員の皆様に意見交換をしていただきたい。今年最後の全体の会議になるが、皆様との意見交換や交流を図っていききたい。よろしくお願ひいたします。

## 3 報 告

【会長】市民まつりでは「絆づくり実行委員会」の事業として、東久留米音頭を西口ロータリーで踊るイベントがある。委員の皆様は、市民まつりでは他団体の活動で多忙かと思われるが、来年は是非、地域産業推進協議会として参加したいと考えている。

【事務局】4議事に移りたい。今後の議事進行は、会長をお願いしたい。

## 4 議 事

### (1) 各事業部会の今後の取り組みについて（報告・質疑）

#### 《イベント推進事業部会》

【会長】それでは事業部会からの報告をお願いしたい。最初に、イベント推進事業部会の事業部長よりお願いしたい。

【委員】事務局より報告願ひたい。

【事務局】イベント推進事業部会は、7月17日（金）に第4回、9月12日（木）に第5回を開催した。2回の事業部会では、11月24日開催の農業体験ウォーキングと、令和2年度に開催する健康事業について検討・準備を行った。続いて11月24日に開催された農業体験ウォーキングについて報告したい。

#### ■ 農業体験ウォーキング

今年度のウォーキング事業は、本協議会が従来から市の特産品として売り出している柳久保小麦に焦点を当て、農作業体験等を通じ、本市の農業及び小麦に関する文化の啓発事業として開催したもので、事業の主旨に賛同したイオンモール東久留米との共催で行った。従って、開催にあたりイオンモールと協議し準備を行い、事業にご協力いただいた柳久保小麦の会、ヒンメリの会、秋田緑花農園、煮いだんごの会への謝礼金と傷害保険料はイオンモール東久留米が負担。当日までに42名の申し込みがあったが、体調などの都合があ

り、当日は35名の参加となった。柳久保小麦の会長が声掛けをし、当日、made in tokyo（メイドイントーキョー）という団体の会員8名が参加。この団体は、東京の農産物生産者を訪問して交流し、東京産農産物をPRしている団体ということであった。農業体験ウォーキングへの参加については定員に達していたため参加はお断りしたが、イベントの見学希望とのことで当日来られた。スタッフの皆様には対応の面でご迷惑をお掛けし、申し訳ありませんでした。当日、参加者の中で1名の女性が転倒し骨折された。ご本人様は不注意で転倒してしまったとのことで恐縮しておられた。改めて当日を振り返ると、雨が上がった直後に開会式を行い、会長、イオンモールゼネラルマネージャー、東久留米市長からのご挨拶をいただき出発し、前沢の畑を目指した。残念ながら雨の影響で柳久保小麦の種まき体験が中止となったが、畑の中で小麦の会の高橋会長から小麦に関する説明を受け、参加者は興味深く話を聞いていた。その後、南町地区センター、中谷製菓と移動してヒンメリ作りと直売所での買い物を予定通り行き、タネニハガーデンの見学も行った。委員の案内で花の温室と自宅のお庭やケヤキの木も見学した。タネニハガーデン見学中の女性の転倒以外の事故はなく、全員がイオンモールにゴールし、煮いだんごの試食と閉会式を開催。閉会式では水越事業部長とイオンゼネラルマネージャの挨拶後、参加者にはアンケートの記入をお願いした。開催にあたり、各委員の皆様方においては大変お疲れ様でした。また、お忙しい中対応してくださった関係者の皆様はこの場を借りて御礼申し上げたい。どうもありがとうございました。なお、アンケートを参照願いたい。アンケート内容で、柳久保小麦への関心が高いことがわかった事業であった。またやってほしい、という内容が多かった。次に、今後イベント推進事業内で開催を検討している事業について報告したい。

#### ■ スポーツと産業振興が融合した事業の実施を検討

市内事業者の「健康経営」に繋がる事業として、女性だけでなく男性も参加しやすく、広く市民が体を動かすきっかけとなり、継続的に取り組んでいけるスポーツと産業振興が融合した事業の実施を検討中。事業実施パートナーは、日本代表を長らく経験している現役プロサッカー選手が代表を務める企業を候補とする。企業代表者はサッカー選手でもあるため、イベント自体への参加は無理だが、収益事業の集客目的でなければビデオレター出演は検討が可能。この企業は民間企業や自治体の職員向けの健康経営セミナーなどを実施しているが実績ある。（基本的に屋内実施で50人程度を対象に開催）同社には、トップアスリートの支援実績が蓄積されており、セミナー当日に参加者が自身の体が変わることを実感してもらえるように取組を行う。

・仕事で肩こりや腰痛を持つ人々に、座学や実技90分間（50人程度）のセミナー方式で開催する場合の謝金は約20万円～。今後、市のホームページ等で掲載する解説付きトレーニング動画という基本的なものであれば、コンテンツ数によるが1動画につき1万円程度。ただし、線や図のアニメーションを加える等の編集が入ると専門業者外注料金が上

乗せとなる。

・資料の3枚の写真は、企業側から送られてきたサンプル動画のキャプチャー。「深いお辞儀姿勢をキープして、万歳を繰り返す運動」「背中が曲がらないように」「手を挙げる時に上体が一緒に上がらないように」などのコメントが付いている。イベント実施委託費の予算を令和2年度に要求する方向で財政課と調整中である。

(内訳) 80名規模の講習会 1回

運動のビデオクリップ作成委託(社長から参加者へのメッセージビデオ作成含む)

事務局からの報告は以上となる。

【委員】1点補足あり。農業体験ウォーキングの当日のお手伝いをしてくださった委員の皆様、お忙しい中どうもありがとうございました。お一人、怪我をされた方がいらっしゃったが、道中は滞りなく遂行することができイベントが終了した。この農業体験ウォーキングについても、この1回で終わることなく、これをきっかけに他事業部会と協力し、市内の特産品や見どころを発信できるような形にしていきたいと考えているため、引き続きご協力をお願いしたい。イベント推進事業部会の報告について、ご意見ご質問等があればお願いしたい。

【会長】イベント推進事業部会の委員より、当日の感想や意見、当日の雰囲気、気になった点、次回に繋げる点等があると思うので、感想、意見等をお願いしたい。

【委員】当日、自分は、煮いだんご担当で、朝から北口の桶屋で仕込み、搬送をした。何度か経験していたが、試食のタイミングがお昼の時間帯を過ぎていたからか、本当に皆様が美味しいと言って喜んで食べてくださった。あんなに御代わりを求められるとは全く思ってもいなくて、綺麗にほぼ完食という状態であり、大変良かった。一緒に同行していないので当日の様子がわからないが、麦の種まきはできなかったが、麦のことや東久留米の農業のことが体験できたのではないかな。

【委員】今回、イベント参加は初めてだったため、私の場合は参加者と同じようなスタンスや楽しみ方で参加した。柳久保小麦の話やヒンメリづくり体験も、とても楽しく勉強になり、面白かったと感じるイベントであった。担当した班の方が今回2度目の参加とのことで、逆に私のほうが色々学んだ体験であった。参加者とのお話ししながら歩くのも楽しい時間であった。煮いだんごもお昼のタイミングで本当に美味しくいただいた。

【委員】当日は沢山の方が来てくださった。今回初めてタネニハガーデンを見ていただく方も大勢いらっしゃった。怪我をされた場所については、土が出て坂になっている部分であった。スタッフが見ていたが、滑ってしりもちをつき、その際に手をつき骨折された様子。滑りやすい部分は手直しをして今後は滑らないようにしたい。次回に繋げることで、市内を色々歩き、最後は食で締めるのは良いツアーだと感じる。次の展開としては、既に露出しているものをツアーとして組むのもありだが、お話は得意ではなくとも個性的に事業展開をされている農家さんを委員が紹介して回るなどすれば、新しい東久留米の魅力が浮き上がるのではないかな。

【委員】自分が担当した班の方は、年配の方も家族連れの方も、とても喜んでくださった。種まきができなかったのは残念だったが、ヒンメリづくりも楽しんでいただき充実したイベントだった。このような地道な活動を繰り返すことにより、地域の特産品のことをもっと知っていただくきっかけとなると思っている。

【委員】委員もおっしゃっていたが、参加者の皆様から教わるが多々あった。色々な情報を教えていただき、交流ができ、本当に素敵なイベントであったと感じる。

【会長】農業体験ウォーキングは、これが3回目の開催となる。委員の皆様も年々イベントの経験値が積み、今回も大変スムーズな進行であった。また、今回は食とお土産がつき、参加者にとっては大変有意義なイベントであった。次回に向けてブラッシュアップしてより良い事業にしていけたらと考える。次に情報発信推進事業部会からの報告をお願いしたい。

#### 《情報発信推進事業部会》

【委員】先日開催された多摩の超文化祭では会長をはじめ、委員、地域活性化センター、東久留米青年会議所、事務局など様々な方々にご協力をいただき、大好評のイベントとなったことを報告させていただきたい。また、この場を借りて御礼申し上げたい。情報発信推進事業部会の取り組みについては、事務局より報告をお願いしたい。

【事務局】情報発信推進事業部会の取り組みについて報告をしたい。令和元年8月20日に開催された第3回本会議以降の開催は、10月2日に第8回、11月13日に第9回、12月4日第10回、計3回の開催しており、主に①多摩の魅力発信イベントへの取り組み、②WEB・SNS講座開催に向けた取り組みについて議論を行った。

#### ■ 多摩の魅力発信イベントの取り組みについて

##### 1 イベント概要について。

###### ① 日時

令和元年11月15日（金）10時から16時まで

令和元年11月16日（土）9時から16時まで

###### ② 場所

豊洲市場6街区屋外スペース

###### ③ イベント来場者数

11月15日（金）3,850人

11月16日（土）7,720人 2日計11,570人

（※12月6日付東京都からの報告書より引用）

###### ④ ブース参加者

2日間延べ28人

・限られた狭いブースであったが、会長をはじめとした28名が参加。他の団体にはな

い極めて賑やかなブースだった。

⑤ 出展品目 (売上)

柳久保ラーメン／柳久保うどん (120, 200 円)

東京百花はちみつ／東京ジャム (64, 600 円)

璃の香／リスボン (29, 800 円) 計 214, 600 円

2 参加経過

① 平成31年4月24日(水)～25日(木)

会議	東京都市長会全体会及び東京都町村長会議 (東京自治会館外)
内容	「多摩の魅力発信イベント ((仮) 多摩フェスティバル)」を行う旨の報告

② 令和元年5月21日(火)

会議	第2回多摩地域市町村観光地域づくり主管課長会
内容	「多摩の魅力発信イベント ((仮) 多摩フェスティバル)」の概要説明

③ 令和元年5月29日(水)

会議	地域産業推進協議会第4回情報発信推進事業部会 (市役所602会議室)
内容	多摩の魅力発信イベントについて、地域産業推進協議会において取り組む旨の趣旨を決定

④ 令和元年5月31日(金)

会議	多摩の魅力発信イベント第1回担当者説明会 (東京自治会館)
内容	・ イベント概要の説明 ・ 出展調査の依頼

⑤ 令和元年6月27日(木)

会議	地域産業推進協議会第5回情報発信推進事業部会 (市役所601会議室)
内容	・ 出展者説明会概要の報告 ・ 出展内容の公募を決定

⑥ 令和元年7月1日(月)から7月19日(金)まで

—	多摩の魅力発信イベント出展アイディアの募集
内容	商工会・JA・青年会議所等に事業アイディアの照会

⑦ 令和元年7月24日(木)

会議	地域産業推進協議会第6回情報発信推進事業部会 (市役所601会議室)
内容	・ 応募内容の報告 (生ラーメン・ノーワックスレモン) ・ 第2回担当者説明会 (豊洲市場) を部会で参加する旨の確認

⑧ 令和元年8月6日(火)

会議	多摩の魅力発信イベント第2回担当者説明会 (豊洲市場7街区管理施設棟)
内容	・ イベント名・当日スケジュール・レイアウト等詳細の決定 ・ 請負事業者決定の報告 (電通) ・ 詳細調査 (ブース出展・ステージプログラム) の依頼

⑨ 令和元年8月20日(火)

会議	地域産業推進協議会第7回情報発信推進事業部会 (市役所601会議室)
内容	・ 第2回担当者説明会の報告 ・ 詳細調査 (ブース出展・ステージプログラム) 回答内容の決定 ・ 事務局案 (東京ジャム／東京百花はちみつ) の提案・決定

	・ブースレイアウト、行程等の確認
--	------------------

⑩ 令和元年10月2日（水）

会議	地域産業推進協議会第8回情報発信推進事業部会（市役所601会議室）
内容	・イベント行程表（案）の提示 ・販売個数・価格の決定

⑪ 令和元年10月7日（月）

会議	多摩の魅力発信イベント第3回担当者説明会（東京自治会館）
内容	・出展者マニュアル（案）の提示 ・ブース位置の決定 ・搬出・搬入スケジュールの決定 ・ステージプログラムスケジュールの決定 ・紹介パネル・食器調査の依頼

⑫ 令和元年11月13日（水）

会議	地域産業推進協議会第9回情報発信推進事業部会（市役所701会議室）
内容	・詳細行程表の決定 ・当日スケジュール等の確認

《総評》両日も天気にも恵まれ、また11月中旬としては比較的気温も高く、誘客するロケーションとしては申し分ない条件であった。11月15日（金）は平日ということもあり、来場者も疎らであったように見受けられたが、翌16日（土）は打って変わって多くの来場者が訪れた。各団体ブースとも、物販については比較的苦戦する一方、東久留米市においては、お買い上げの方に対する花のプレゼントが功を奏し、出展品目の多くが完売となった（花を目当てに買い物される方も散見された）。とりわけ16日（土）のラーメン飲食提供は爆発的な売れ行きとなり、当初想定していた物販分100食以上を飲食提供に回したものの、14時頃には完売御礼となった。また、本イベントを実施するにあたり、東久留米市地域産業推進協議会を中心とした多くの人手をブースに配置することで、他団体のブースと比較しても大きな賑やかさを演出できたことも、好調な売り上げの一因となったものと考えられる。その成果もあり、16日（土）には、都知事が来場され、「璃の香」と「東京百花はちみつ」をお買い上げいただくなど、豊洲の地に「東久留米」の爪痕を強く残すイベントとなった。併せて、ステージプログラムで出演した「ストレリチア」も、若さ溢れる視点から東久留米市の魅力をPRし、イベントに花を添える効果があった。多摩の魅力発信イベントは、「情報発信」としての位置づけにおけるイベントの成果としては、最大の功績を収めたと評価したい。

■ SNS 講座開催に向けた取り組みについて

高齢化が進む市内店舗経営者に対し、効果的な情報発信を行えるよう、WEB・SNS 講座を実施し、主に個人経営店舗の振興を図ることを目的とする。委員より情報提供をいただいたプレイライフ（株）と調整を図っている。

① 開催日時

第1回 WEB 講座・・・令和2年3月7日（土）

第2回 SNS 講座・・・令和2年5月～6月頃

② 開催場所

市民プラザホール

- ・第1回目は、商工業、個人事業主をターゲットとする。
- ・第2回目はInstagramを中心とした SNS 講座である。高校生や比較的若い方をターゲットとし、令和2年5月～6月を目途に開催予定。

■ デザインマンホール蓋について

7月1日から7月5日までの期間、はしっこチョコっと東久留米において、るるめちゃんをモチーフとしたデザインマンホール蓋の人気投票を行い、この結果を持ち、4種類のマンホールを作成した。

・展示

第40回市民みんなのまつり（令和元年11月9日・10日）

「るるめちゃんマンホール蓋&下水道事業PRブース」を設置しPRをした。

・設置

令和2年1月10日（金曜日）に設置予定日。令和2年1月11日（土曜日）に「開運！東久留米七福神めぐり」が開催されるため、その前日に設置をする予定。七福神めぐりとのコラボレーションを考えている。詳細については12月16日に開催される七福神実行委員会で確認する。

■ SNS ページまとめについて

① 期間：令和元年8月7日から11月23日まで。

② リーチ

詳細は、膨大な量になるので後程ご高覧賜りたいが、Instagramの市民まつりの記事については、今までにない903リーチを叩き出している。1位、2位は同じような記事に見えるが、それぞれ別々の記事である。改めてこのリーチ数を見ても、市内で一番賑わいをもたらすイベントだということを再認識させられた。

順位	投稿日	リーチ	Facebook	投稿日	リーチ	Instagram
1	10/5	543	#麦の収穫祭 並木市長も笑顔で応援に駆けつけてくださいました🙌 #東久留米 #柳久保小麦	11/9	903	今日、明日(午前10時から午後4時まで)開催中の『市民みんなのまつり』
2	9/6	456	今日から開催されている東部地域センターまつりへ(大門町2-10-5)🎵	11/9	537	今日、明日(午前10時から午後4時まで)開催中の『市民みんなのまつり』
3	8/7	385	8月10日(土曜日)午後9時～テレビ東京「出沒！アド街ック天国」に東久留米市	11/4	490	ゆるキャラ®グランプリ2019の結果が発表されました(^ ^)

			が紹介されます■			
4	10/27	368	東久留米市市民みんなのまつり（商工祭・農業祭）が開催されます♥	11/3	476	本日午後3時まで東久留米市役所市民プラザにて『ままっぷフェスタ』開催中！！@ikuji_map
5	10/1	367	10月6日（日）に中央町3丁目の都立六仙公園にて麦の収穫祭と称した“畑を耕し育てる人・作る人・食べる人を結ぶ”東久留米で採れた麦を囲むイベントが開催されます😊	11/2	456	東久留米駅北口の目の前に新しくできたパンケーキ&クリームソーダのPeppy's Dinerさんでランチしました。

### ■ ゆるキャラ®グランプリ 2019 について

エントリー数は減っているが、得票数としては約180ポイント上昇しているところから、情報発信推進事業部会で、るるめちゃんの着ぐるみを使った賑やかさを各地域のまつりで開催したことの成果と考える。

年度	2019年	2018年
エントリー数	507体	688体
順位	94位	203位
得票数	2,034pt	1,852pt

【事務局】情報発信推進事業部会からの報告は以上となる。

【委員】事務局からの報告、ありがとうございました。Instagramのフォロワーも400人を超えた。多摩の魅力発信イベントの告知の際にも、東久留米産美しすぎるレモンを欲しいというフォロワーの方や、るるめちゃんのマンホールについても「設置されるのを楽しみにしている！」というコメントをたくさんいただいた。ここで委員の皆様をお願いなのですが、他事業部の委員の方々も、はしっこチョコっと東久留米 SNS への投稿をお願いしたい。投稿される場合は、お店の方に一言、はしっこチョコっと東久留米のお話をしてから投稿していただけると助かる。来年行う SNS 講座では、SNS を使った情報発信について学ぶことになっている。委員の皆様、ぜひご参加・ご協力の程お願いしたい。

【会長】多摩の魅力発信イベントについて、自分は2日目に予定があり初日のみの参加となった。当日された委員の方からの感想等をお願いしたい。

【委員】イベント全体の中から見ても、東久留米市のブースが一番盛り上がっていると感じた。委員の皆様方と楽しく物販ができた、とても勉強になった。場所的には東久留米からは少し遠かったが、たまには都内に行くのも良いと感じた。楽しい一日であった。

【委員】当日は、地域活性化センター職員4名で参加し、貴重な体験をさせていただいた。私どもは、全国の70以上の都道府県町村より派遣されており、様々な物産展等を日本各地で開催した経験があるが、東京のど真ん中でのイベントは初めての経験で、とても参考になった。反省点は、東久留米の特産品を売る立場であったが、出品されている物の「物

語」を勉強せずに臨んだことである。どういう背景で、どのように作られ、どう良いかというストーリーを理解して販売できればもっとよかった。当日自分が対応したお客様は、多摩地域出身で都内に勤務されている方が多かった。先程のイベント推進事業部会の農業体験ウォーキングの報告があったが、事業のプロモーションとは、市の外側に向けて発信していくものと併せて市内の内側に向けたものも大事なので、その両輪で、引き続き情報発信推進部会でお役に立ちたいと感じている。最後に、委員の皆様は本当に東久留米が好きなのだ、ということを経験を通じて感じ取った。自分たちももっと東久留米のことを知り、今後もイベント等に参加していきたいと考えている。

【オブザーバー】今回のイベントで物販を手伝って感じたことは、派遣元（青森県南部町）でも物販を担当したことがあり、その時は農産物がありふれているため、おすすめても価値を解ってくださらない方が多かったが、東京の方は「東京ジャム」の価値を説明すると、その価値を解ったうえで買ってくださいの方が多かった。とても勉強になった、ありがとうございました。

【委員】2日目にお手伝いに参加した。少し遅い時間からの参加であったが、その際、東久留米のブースが異常な盛り上がりを見せていた。八王子市の親善大使の時間には、青いジャンパー（地域産業推進協議会用スタッフジャンパー）の集団が会場内を盛り上げており、親善大使より「東久留米〜！」とのコールをいただいている程であったため、非常に東久留米の宣伝になったのではないかと感じた。また、商工会でも物販を担当したことがあったが、23区の方は価格が高くて良いものを選んで購入してくださる傾向があるため、良さをアピールしていけば十分に販路が広がるのではないかと感じた。

【会長】ご意見、感想などありがとうございました。3月にはSNS講座も開催予定のため、先程横山事業部長も言っておられたが、委員の皆様からも情報発信を挑戦していただければと考える。自分も挑戦したい。

#### 《新産業創出推進事業部会》

【会長】続いて、新産業創出推進事業部会からの報告を齋藤事業部長よりお願いしたい。

【委員】前回の地域産業推進協議会から本日までの間に、事業部会を1回開催している。企業誘導、企業流出防止、創業支援、シェアキッチン取り組みについて動きがあるので、報告させていただきたい。

【事務局】準工業地域に係る企業誘導・流失防止について説明したい。

#### ■ 準工業地域に係る企業誘導・流失防止について

本事業については、宅地化が進む準工業地域の土地を有効利用するために、土地を所有し利活用を希望される方をみつけるところから進めてきたが、活用希望者がおり、東久留米市立地希望者情報の提供事業実施要綱に基づき申請のあった下記立地希望者と現在、マッチングを行っている。

### 東久留米市立地希望者情報の提供事業

東久留米市内における企業立地の促進並びに土地及び建物の有効活用の支援を行うため、東久留米市内に立地を希望し土地及び建物の情報を求めている企業を登録し、その企業の情報の提供を行っています。

### 東久留米市内の立地希望者情報

以下の表に、東久留米市内で立地を希望する方の情報の一部を掲載しています。  
詳細は下記までお問い合わせください。

登録番号	立地希望場所	職種	土地面積等	建物面積等	特記事項
29-1		製造業	約300坪から400坪を希望	工場を建設する為	準工業地域 工場建設用地
29-2		看板広告製作	100坪から200坪を希望	更地	購入希望
29-3		建設業	100坪	倉庫、作業所に使用	
31-1	街道沿い、近隣駅からバス通勤可能な場所	製造業	1000坪	更地	

### ■ 創業支援について

【事務局】シェアキッチンについての報告。創業キッチンアルゴについて、作成した新しいチラシを東久留米駅西口、各公共機関において掲示を行っている。また、令和元年8月24日(土曜日)、滝山・前沢みんなの夏祭り、9月19日(木曜日)、東久留米市商工会で開催された女性の起業を応援「ひがしくるめハナサク biz」、交流会「咲く咲くカフェ」、10月6日(日曜日)、六仙公園で開催された「麦の収穫祭」においてチラシの配布を行った結果、5件の問い合わせがあった。今後の活動方針について、準工業地域に係る企業誘導・流失防止については、現在交渉中の案件が上手くマッチングするように努めていく形で考えている。創業支援については、チラシを公共機関へ掲示するだけでなく、市の創業支援事業を活用して開業された店舗に掲示の依頼をすることや、市内のシェアビジネスを展開している方などと意見交換を行う、また、世間の認知度を高めるため、創業キッチンアルゴの場を活用しての創業セミナー等の計画を策定しているところである。報告は以上となる。

【委員】補足をしたい。シェアキッチンについては、残念ながら当初考えていた以上にお問合せがない現実がある。8月の滝山・前沢みんなの夏まつりでのチラシ配布にご協力いただき、ありがとうございます。値段が高い訳ではないため、決して値段の問題ではなく立地の問題ではないかと考えている。今後は駅前などでも展開したいと考える。ただ、これまで大変ご協力いただいたため、この場所でシェアキッチンを行いたいと考えている。先程、キッチンアルゴの中で開催する創業セミナーについての話があったが、今までは新たな人を開拓する形での宣伝という動きだったが、逆の発想で、商売敵にな

るかも知れなくとも、飲食店を1年～2年で開店した人に話を聞き、チラシを置かせていただき、懇親会等でその店に足を運び、交渉をすると喜んで協力をしてくださるとのお返事をいただいた。また、1～2年で開店し成功している方を呼んで創業支援の公演会を開催するなどのセミナーを考えている。今後はシェアビジネスや物販も含めて考えていきたい。

【委員】補足したい。シェアキッチン、事務局も委員も、告知をしているものの、動きはあってもなかなか契約に結びつかず、難しいというのが率直な感想である。色々な原因があると思うが、土日しか使えないことも原因の一つではないか。現在、創業を思い浮かべている人も、土日しか使えないシェアキッチンでは、何かが違うのではないか。より具体的な原因を探っていきたい。

【委員】なかなか申し込には至らないが、こういうことはしつこく催促することは効果がないと考えているので、事務局と相談し、この程度の声掛けに留めている。しかしこの段階で自分の意思で来ない方は、実際創業しても難しいというのが経験上の感覚である。商工会の通常業務の中でも、当シェアキッチンをお勧めしているが、最近の相談者は、創業する際の物件を既に見つけている方や、創業目的が飲食業ではない方など、具体的な話になりづらい状況がある。引き続き、商工会の通常業務の中でも創業の相談があった時には宣伝をしていきたいと考えている。

【委員】新産業創出推進事業部会の取り組みの報告は以上となる。それから1点、報告したい。この新産業創出推進事業部会は、3期6年目となる。実際、準工業地域や企業流出防止に焦点を絞り、この協議会の一番の目的である「税収を上げることに直結できる事業部会」を目的として立ち上げたが、当初考えていたように事が運ばず時間が掛かると改めて感じている。決定ではないが、協議会の1事業部としては、そろそろ違う組織とし、次回からは観光などを含めた新たな形で行う必要があると考えている。

【会長】皆様、ご意見ご質問等あればお願いしたい。情報発信推進事業部会の横山事業部長より話があったが、SNS というツールもあるため、それも含めて、我々の全体の事業として新産業創出推進事業部会の活動も発信していければと考える。

## (2) その他

【事務局】2点の報告事項がある。

- ① 令和元年12月18日(水)から25日(水)、富士見テラスを中心に、ダイヤモンド富士のイベントが実施される。市で賑やかしを行うという趣旨のものではないが、イトーヨーカドー東久留米店でも18日～19日、23日、24日、25日に屋上駐車場を開放、多くの方に周知している。委員の皆様方もお時間があれば是非足をお運びいただきたい。
- ② 「開運!東久留米七福神めぐり」について、令和2年1月11日(土)に開催される。地域産業推進協議会の皆様に、現段階ではまだお願いはない様子だが、令和元年12月

16日(月)の実行委員会に参加し、何かお願い事があれば、メールや電話等で個別に願をするかもしれないので、その節は、どうぞよろしくお願したい。

【委員】自分は「開運！東久留米七福神めぐり」の委員であるが、毎年地域産業推進協議会からは有志で、会長を筆頭にご協力をいただいている。恐らくスタート地点の担当ではないかと思う。

【事務局】前回の実行委員会では誰が何をやる、というところを話されていなかった。次回の実行委員会で確認をする。

【委員】恐らく例年どおりではないかと思われるため、参加できる方は、8時に西口公園に集合となる。詳細は後日、事務局よりメール等で各委員宛に案内をお願したい。

【事務局】次に市制施行50周年についての資料を参照願いたい。この資料は令和元年11月の段階で、市制施行50周年事業で検討していることをまとめた資料となる。東久留米市は来年50周年を迎える年で、各種の記念事業を行う予定である。新規事業、拡充記念事業、付冠事業、50周年記念ロゴがある。

<新規事業>

- ・式典来場者への記念品贈呈

令和2年10月4日に記念式典を開催する形で進めており、各団体には様々な形でお声掛けをさせていただく予定である。地域産業推進協議会委員の皆様のご記憶にも留めてお願いただきたい。

- ・デザインマンホール蓋作成事業

産業政策課についてはデザインマンホール蓋作成事業で関わりを持つ。ここに繋がった経過としては、今年度の新規事業であるデザインマンホール蓋の補助金事業について、担当者サイドで何とか事業化できないか検討していたところ、会長より地域産業推進協議会事業として取り入れて良いとのお話があり、るるめちゃんのデザインマンホール蓋作成事業に繋がった。委員の皆様にご改めて御礼申し上げるとともに、来年度の市制50周年記念事業へも繋げていきたいと考えている。また、来年は地域産業推進協議会の皆様にはなるべく御苦勞を掛けない形に取り組む所存である。

- ・特産品の特別パッケージ作成事業

市制50周年をPRするため、市の特産品の製品パッケージに何等かの形でPRを掲載するもの。必要に応じて委員の皆様にお諮りし、お力添えいただくことがあろうかと思われる。委員の皆様、その際はどうかよろしくお願したい。

<付冠事業>

- ・第41回市民みんなのまつり(農業祭・商工祭)

野菜の宝船に「市制施行50周年」のマークを付けてもらいたいと農協に打診をしている最中である。市長より、市民まつりは大きな集客を集めているため、委員の皆様にはアイデア出しなどで今後も是非、ご協力をお願したい。報告は以上となる。

【会長】そのほか何かご意見ご質問等あればお願したい。特にないようなので、ここで

会の進行を事務局にお渡ししたい。

## 5 連絡事項

### (1) 委員からの報告

【事務局】委員からの報告事項について、報告をお願いしたい。

【委員】東久留米市サッカー協会の理事長をしているため、サッカー関係のことで2点ほど報告・連絡をしたい。

- ① 令和元年12月21日(土)、東久留米市スポーツセンターにおいて、カフリング BOYS 東久留米(女子)の関東リーグ戦、カフリング(男子)のフットサルチームの関東リーグ戦の試合がある。女子は2時30分キックオフ、男子は5時30分キックオフとなる。お時間のある委員の方々には是非、足をお運びいただきたい。
- ② 東久留米総合高校が年末に行われるサッカーの全国大会に出場することになった。試合は、令和元年12月31日(火曜日)12時05分、東京都北区の西が丘サッカー場において、滋賀県代表の高校と第1回戦の試合がある。久留米総合高校サッカー部は、試合に向け、練習を頑張っている。試合当日は天然芝のグラウンドでの試合のため、天然芝のある施設等で合宿などを重ね練習に励んでいる最中であり、サッカー協会では、強化練習に向けて少しでも補助したいと考え、市内の方々にはご寄付のお願いをしているところである。寄附のご意思がある方は水越までご連絡をお願いしたい。

【事務局】ほかにご意見質問等あればお願いしたい。

【委員】先程お話があった「開運!東久留米七福神めぐり」の件と関連する事業について。商工会女性部主催「つるし雛めぐり」のスタンプラリー事業が開催される。このイベントは市内30店舗以上が協力・参加し、10年以上続いているものである。イベントの初日は七福神めぐりの日に設定されており、期間は令和2年1月11日(土)~3月1日(日)。令和元年12月9日(月)の会議で詳細が決まるため、また追って連絡したい。

【会長】カフリングの試合や商工会女性部主催のつるし雛のイベントの詳細など、後日事務局よりメールにて情報等を流していただきたい。

【委員】この協議会に、地域の金融機関の方を入れたりすることが可能かどうか。新産業の創出については、地域の金融機関の方との連携により解決策が見いだせることもあるのではと考えている。特に金融庁からは、金融機関は地元の自治体と関係を持つようにとの通達が出ている程である。金融機関を当協議会に噛ませることにより、様々な形でアイデアが出てくるのではないかと考える。金融庁長官勅命の「地域課題解決支援チーム」というチームもあり、ご紹介が可能であるため、是非ご活用いただきたい。

最後に、福岡県久留米市との連携について。市政50周年を記念した取組と併せてこの席でお伝えしたい。

【事務局】ほかに委員の皆様より何かあればお願いしたい。

## (2) 事務局からの報告

【事務局】後日メールにて配信予定の2つの案件について報告する。

- ① 令和元年12月7日(土曜日)、認定農業者の会の昼市が開催される。開催場所は、東和銀行東久留米中央支店の前で、開催時間は1時30分から2時30分となる。白菜、ねぎなどの野菜のほか、シクラメン、キウイ、ジャム、柳久保小麦の生ラーメンを販売する予定である。ご都合がよろしければ、是非足をお運びいただきたい。
- ② 令和2年1月31日(金)～2月1日(土)、サンシャインシティ池袋において、関東東海花の展覧会という花の祭典が開催される。その中で日本最大規模の花の品評会が行われるが、東久留米市からは「東久留米市温室花卉研究会」が毎年出展している。同研究会のつくる花はとてもレベルが高いため、毎年のように金賞の中でもトップクラスの農林水産大臣賞を受賞している。今年も出品予定のため、お時間がある方は是非足をお運びいただきたい。また、東久留米市内の農園で育てられている花は毎回金賞を受賞しており、金賞の中でも更にトップの花が集められている「お立ち台」というエリア内に、毎回東久留米市産の花が飾られている。このことは大変名誉なことである。

【事務局】認定農業者の会の昼市の情報については、ホームページにも掲載しているため、併せてご確認をお願いしたい。関東東海花の展覧会には、切り花の展覧会もあるとのことで、空間デザイン等を学べたりもするため、もしお時間があれば是非お立ち寄りいただければと考える。ほかに事務局から何かあればお願いしたい。

## 6 次回協議会開催日

【事務局】日時及び場所については後日連絡をしたい。取り急ぎ決まっている事業としては、令和元3月7日(土曜日)に開催 WEB 講座である。出欠等詳細については追って、メール等で確認をさせていただく予定である。

## 7 閉 会

【事務局】第6期の地域産業推進協議会は今年2月よりスタートした。この一年間、精力的に活動していただいていることをこの場を借りて御礼申し上げたい。折角の機会なので、昨日から開催されている12月市議会定例会に関する話をしたい。市議会議員22名のうち議長を除く21名が一人1時間ずつ一般質問をする。そこで、地域産業推進協議会に関連する質問がいくつか出ているため、ご紹介したい。

- ・青木議員・・・空きテナント対策について
- ・間宮議員・・・市制施行50周年記念事業について
- ・当麻議員・・・都市農業振興について、観光振興事業について
- ・野島議員・・・商工業振興について、創業支援について

各議員の方々、それぞれのお立場もあり、関心事も様々な角度から持っておられるため、どのような論点の議論になるかは今後次第となる。部内で準備している答弁の中では地域

産業推進協議会の取り組み内容が多くなっているため、地域産業推進協議会の活動のPRにも繋がっていくと考えている。決して批判的な質問ではないため、市の産業振興施策についてどんどんPRしていきたいと考えている。

本日が今年最後の地域産業推進協議会であり、先程も申し上げたが、一年間ありがとうございました。今年は5月より新しい令和という新時代に入り、委員の皆様方も心新たに御活動して来られたのではないかと思います。一年の御礼とともに、また来る令和2年のお願い等含め、ご挨拶とさせていただきたい。来年もどうぞよろしく願いいたします。

【事務局】只今をもちまして、第4回地域産業推進協議会を閉会したい。

- 了 -